

和気町議会だより

Wake Gikai

特集：和気閑谷高生に聞きました

- 目次
- ② 生まれ育った“和気”の未来
 - ④ 9月定例会
 - ⑦ 質疑と答弁
 - ⑩ 委員長報告
 - ⑬ 一般質問



和気町議会
第54号

令和元年9月定例会

特集

高校生たちが和気町や政治にどのようなことを感じているのか、和気閑谷高等学校の生徒にインタビューを行いました。

3年生の横川聖菜さん、早瀬豪さん、田中理瑚さん、松島風花さん、そして1年生の阿井怜香さん、松石さくらさんの6名に、選挙や政治、和気町に対する思いを3時間にわたって語っていただきました。

●みんなは和気で生まれ育ったわけだけど、改めて和気町のどんなところに良さを感じる？

横川さん：高校生まで医療費が無料だったり、なんだかんだでお店があるので暮らしてて不便さを感じないところですね。

松島さん：あと山陽本線が通ってるところです。岡山駅まで30分で行けるのは嬉しいです。

松石さん：佐伯から和気駅は遠いんですけど、最近バスができて便利になりました。

阿井さん：私は人と人との関わり合いがとても素敵だなと思います。地区のお祭りとかも小さい子からお年寄りまでみんな笑顔で、幸せな気持ちになります。

和気町に
対して
思うこと



阿井怜香さん

●なるほど。では、和気町が『もっとこうなったらいいのにな』って思うことはどうだろう？

横川さん：そうですね…例えば本荘地区はお店とかあって栄えてるんですけど、自分が住んでる益原はお店がないんですよね。だから本荘地区だけでなく、和気町全体として栄えるようにしてくれたらもっと良い町になると思います。

松島さん：私もそうだったら嬉しいです。和気地区に住んでいるんですけど、コンビニとかあったら嬉しいです。インスタ(グラム)を見てると、夜中でもコンビニスイーツ買いにいきたくなるので(笑)。

田中さん：駅が近くにあるので便利なんですけど、自転車置き場のマナーが気になります。もうちょっとみんなが綺麗に自転車を止めたらもっとたくさんの人たちが自転車を止められるのになって思います。良い町にするには、他人のことを考えることも大切なんじゃないかな。

阿井さん：あと、佐伯に大きな病院が欲しいです。外科があるのは北川病院と平病院なんですけど、災害や渋滞で374号線が混んでいる時に佐伯で急病人が出たら危ないので。

松石さん：私の住んでいる地域(津瀬)は夜になると暗いので、街灯があったら嬉しいです。



横川聖菜さん

選挙権をもつ
ということ

●今、参議院選挙の最中(取材日 7/17)だけど、期日前投票とか行ってみた？

早瀬さん：生まれて初めて投票してきました。テレビとかネットとかでいろいろ調べてみたんですけど、結局誰に入れたらいいのかわかりませんでした。

田中さん：私はまだ投票してないです。政治家って何をする人かもよくわからないので、マニフェストとか見てもピンときませんでした。



田中理瑚さん

和気閑谷高生に聞きました 生まれ育った和気の未来



早瀬 豪さん

● 政治家っていうのは簡単に言うと、みんなから集めた税金の使い道を決める人たちのことだよ。

早瀬さん：知らなかったです。消費税増税も、とてもややこしいんですけど、軽減税率がなかったら全部10%になってしまうので、家計としては助かる面もあるのかなと感じています。消費税に限らず、社会のことをもっと勉強したいなと思っていました。

● 政治に対して何か思うことはある？

横川さん：約束をしっかりと守ってくれる人に政治家になってほしいです。選挙の時に良いことを言うだけでなく、実行してほしい。みんなの願いを全部叶えることはできないと思うけど、自分が言ったことは守ってほしいです。

松島さん：増税もそうなんですけど、もっと根本的な所を正さないと意味が無いんじゃないかなって思います。悪い循環が続いてしまうような。お金とかも良い形で循環して行って、良いことが続いていくような社会になってほしい。

阿井さん：みんなで助け合って、笑顔になれる町になればいいなって思います。中学生の時にひまわり園に行って高齢者の方にハンドマッサージをしたのですが、みなさんととても喜んでくださって、私もとても嬉しくて笑顔になりました。人と繋がっていくことが大切にしてほしいです。

早瀬さん：今日は僕を含めて6人の和気高生が話していますが、自分たちだけでなくもっとたくさんの同世代の人たちの意見も聞いてほしいです。みんな考えていることは違うし、みんなの意見を汲み取っていったらもっと明るい和気町になるはずですよ。



松島風花さん

自分自身の、これからのこと



松石さくらさん

● 将来の夢とか、大人になった時に自分はどう在りたいって思ってる？

横川さん：結婚して子供がいたらなんでもやらせてあげたいです。両親は医療系の仕事をしているんですけど自分は言語聴覚士になりたいくて、来年から専門学校に通います。みんなから信頼される言語聴覚士になるのが夢です。

早瀬さん：自分は営業系の仕事がしたいです。小さいころは消防士に憧れてたんですけど、高所恐怖症なので(笑)。人の悩みを解決できるような営業マンになりたいですね。徳永こいのぼりさんでインターンした時にデザインしたバッグがお祭りで完売したんです。そんなに売れると思ってなかったので、嬉しかったですね。その喜びが今の自分をつくってます。

松島さん：あんまりイメージできないんですけど、自分の家族が欲しいです。3人くらい子供が欲しいです。双子がいいな(笑)。仕事もただお金を稼ぐためではなくて、社会に対して意味のある働き方をしていきたいです。

田中さん：子供を産んで家庭も欲しいし、働きたいです。看護師になるのが夢なんですけど、家庭を持って仕事もバリバリやりたいです。人の役に立ちたい気持ちが人一倍強いので、その気持ちを忘れずに生きていきたいです。

阿井さん：将来のことはまだわからないけど、両親は仕事をしてても家庭でもいつも笑顔で人と接する人なので私もどんな時でも笑顔を大切にできる人でありたいです。

松石さん：地域の人とのコミュニケーションを大切にできる大人になりたいです。あいさつもそうですけど、当たり前のことを当たり前に行える人間になりたいです。



防災都市公園整備事業予算を修正！！

防災公園整備費に係るすべての予算を修正(削除)しました。(主な内訳)

予算額：4億7,983万円

歳入	国からの補助金	1億7,900万円
	寄附金	1,000万円
	起債(借入金)	2億6,170万円
歳出	消耗品	30万円
	用地の測量、設計、鑑定費用	7,207万円
	工事費	7,403万円
	土地購入費用	2億4,342万円
	補償費	9,000万円

農業用ドローン購入費を修正！！

農業用ドローン購入費に係るすべての予算を修正(削除)しました。

予算額：270万円

歳入	JAから支援助成金	100万円
歳出	農業用ドローン購入費	270万円

消防自動車購入費予算を可決！！

第3分団(日笠)の消防自動車購入予算を可決しました。
第3分団は来年千葉県で開催される、全国消防操法訓練大会に出場します。

予算額：2,200万円

歳入	起債(借入金)	1,980万円
	地元負担金	220万円
歳出	消防自動車購入費	2,200万円

賛否の状況 ※賛否が分かれた議案のみ掲載

議案等の名称	尾崎智美	太田啓補	従野勝	若旅啓太	神崎良一	山本稔	居樹豊	万代哲央	山本泰正	西中純一	当瀬万享
和気町住宅新築資金等貸付事業特別会計決算認定	○	○	○	○	○	○	○	○	○	×	○
会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例制定	○	×	×	○	○	○	○	○	○	×	○
一般会計補正予算(第2号)【修正】	×	○	○	×	×	×	○	○	○	○	×
一般会計補正予算(第2号)【修正を除く】	○	○	○	○	○	○	○	○	○	×	○



議案第88号 令和元年度一般会計補正予算(第2号)に対して 次のような修正動議が提出されました

修正動議

令和元年度一般会計補正予算(第2号)
修正動議

提出者 万代 哲央 議員

提案説明

防災都市公園費は4億7983万4000円という巨額が予算案として計上されている。

令和元年度末まで六か月足らずの状況の中で、これだけ多額の予算を執行することは、この上なく困難と考えられる。

また、国費の取扱いも当初予算の取扱いと同様であり無責任としかいいようがない。

まことに不健全な予算案である。よって防災都市公園費のすべてを削除する。

ドローン事業に関しては、現況で行き先不透明感があり、安全に飛行するののかさえ案じられる。

ドローン事業に関して説明や中・長期的事業計画が示されているとはいえない。議会にしっかりと説明をして、了解を得た後、事業の予算化を図る必要がある。そのため、今回計上しているドローン購入費を削除する。

原案に対する討論

反対討論

西中純一 議員

この予算ではシステム改修費で税金や保険料を取るために細かい網をかけたように、マイナンバーの普及は大問題だ。また、防災都市公園の一部予算4億7900万円余りを一度通すと、最終的に20億円弱の事業になり、借金払いや一般財源の負担で財政破綻に向かうのではないかな。なぜなら、今後、上水道や簡易水道も管理費もどんどん増加し、介護保険や国保など財政需要が増える見込みであるからだ。ちなみに今回の決算で、経常収支率は95.5%で、29年度より13%悪化している。この状況で約10億円も借金してまで防災公園を実施する余裕は、和気町の財政にはない。また、一般農家の市場調査も未実施であるのに、大型ドローン購入で270万円を計上したり、多面的機能支払交付金現地確認実証試験委託料100万円については、操縦は誰がやるのか、受け皿も不明確で行き先がわからない。本来農業関係の実施確認は、足を使ってやるもので、農業の事業になじまない。ICTの事業であり問題である。

賛成討論

神崎良一 議員

①町民の多くが今この防災都市公園事業に注目し、進めることを願っている。町民の代表である区長3名から『和気町地域防災計画の早期実現を求める陳情書』および、和気町環境衛生指導員協議会から『大規模災害時における災害廃棄物の仮置場(防災公園)の整備を求める陳情書』が議会にも提出された。

②私の阪神淡路大震災の経験に照らし合わせても、この事業はやるべきであると考える。大規模災害時は、物資の第一集積地確保が重要となる。

③備前市において、以前、交付金を返し、以後国道2号線にバイパス事業を行おうとするが全く進められない現状があると聞く。町民の将来に不利益を被らせることはできない。

以上のことから、防災都市公園事業などを推進していく予算である「令和元年度和気町一般会計補正予算第2号」に強く賛成する。

一部事務組合議会

(令和元年7月25日開催)

近隣の市・町の一部の事務を共同で行うため、一部事務組合を設置しています。

一部事務組合議会は、構成する市・町の議会から選出された議員が、予算や決算等について審議します。

組 合 名	議 案 の 件 名	審議結果
和気老人ホーム組合 (和気町、備前市、赤磐市)	議長選挙について：安東哲矢氏（和気町）が就任	選 挙
	岡山県市町村総合事務組合を組織する地方公共団体数の増減及び岡山県市町村総合事務組合同約の変更について	原案可決
和気・赤磐し尿処理施設 一 部 事 務 組 合 (和気町、赤磐市)	議長選挙について：安東哲矢氏（和気町）が就任	選 挙
	監査委員の選任について：万代哲央氏（和気町）が就任	同 意
	岡山県市町村総合事務組合を組織する地方公共団体数の増減及び岡山県市町村総合事務組合同約の変更について	原案可決
	和気・赤磐し尿処理施設一部事務組合清掃条例の一部を改正する条例について	原案可決
和気北部衛生施設組合 (和気町、備前市、赤磐市)	議長選挙について：安東哲矢氏（和気町）が就任	選 挙
	岡山県市町村総合事務組合を組織する地方公共団体数の増減及び岡山県市町村総合事務組合同約の変更について	原案可決

議員紹介 ~第2回~

File Number

04



おお た けい すけ
太田 啓補

所属政党：無所属
当選回数：1回
役職：なし

生年月日：昭和33年5月30日（61歳）

血液型：B型

家族構成：連れ合い、母

居住地区：衣笠（森）

好きな食べ物：串揚げ、豆腐

趣 味：スポーツ（野球）

座右の銘：「亡国に至を知らざれば之即ち亡国」
（田中正造）

ひとこと：和気町以外で生活をしたことがありません。まさに「井の中の蛙」です。これからは、お世話になった地域のみなさまとこの町に恩返しができると思います。

File Number

03



お ざき とも よし
尾崎 智美

所属政党：無所属
当選回数：1回
役職：なし

生年月日：昭和41年1月18日（53歳）

血液型：O型（おおざっぱ）

家族構成：妻、息子（中2）、娘（小3）と
両親の2世帯住宅。

居住地区：矢田部（昭和地区）

好きな食べ物：コーヒーゼリー。センマイ。

趣 味：音楽鑑賞。自己啓発。

座右の銘：「至誠惻怛」（山田方谷）。「腹八分目」。

ひとこと：IT系に幅広く詳しいです。中学はバスケット部、高校は卓球部、大学でも武道（合気道、大東流合気柔術）と体育会系でした。教育系の心理学を20年以上学んでいます。私には理想的な社会のビジョンがあります。「こういう和気町や社会になればいいのに」というアイディアを持っている人たちと一緒に語り合いたいと思います。よろしくをお願いします。

質疑と答弁

本会議において次のような質疑と答弁がありました。

定例会の動画はこちらから→

9月9日①



9月9日②



9月9日③



9月9日④



9月9日⑤



9月9日⑥



平成30年度 決算審査 報告

不適切な事務処理とは何か

太田啓補議員

問 予算の執行において一部不適切な事務処理が見受けられたと指摘されているが、具体的に何か。

答 宇高代表監査委員事務取扱者の印鑑の抜けや書類の添付漏れなどで、禁止されている立替え払いも見受けられた。

平成30年度 一般会計 決算認定

吉井川DMOの活動は

太田啓補議員

問 吉井川DMO運営活動費230万円とは何に使ったのか。またどのような活動をしているのか。

答 今田産業建設部長ホームページのメンテナンスや管理費、専門人材への人件費である。活動は、観光ツアーなどのイベントや有識者会議などを行っている。

りんご園・すもも園の管理は適正か

山本泰正議員

問 すもも祭りは今年

も中止、りんご祭りは開催したものの途中で入園中止になった。管理状況は適正か。

ドローン講習会の意義は

西中純一議員

問 講習会受講料109万円余、ドローンスクールへ4名職員は何のためか。

答 立石総務部長災害時、被害状況調査、行方不明者捜索、有害鳥獣防対策である。

りんご祭りの振興策は

居樹 豊議員

問 りんご祭りは町内外から多くの来訪者があり、本町の一大観光イベントとして今後どのよ

うに振興を図っていくのか。

答

今田産業建設部長お客様に楽しんでいただけるようなイベント内容などの見直しを行い、改善に向け取り組んでいきたい。



多くの人でにぎわうりんご祭り

平成30年度 特別会計 決算認定

国民健康保険特別会計

西中純一議員

問 特定健診の対策をやっているが、今の受診率は。

答 岡本民生福祉部長30年度36.2%で、29年度より約1%上昇している。

介護保険特別会計

西中純一議員

問 介護予防住宅改修費は何か。

答 桑野介護保険課長要支援1、2の方の住宅改修で20万円を限度で使える。30年度は24件である。

住宅新築資金等貸付事業特別会計

西中純一議員

問 30年度貸付金元利収入が予算で126万円余、収入額0円は仕事をしていない。

答

立石総務部長平成6年度貸付が最終年度だが、徴収は非常に困難である。

駐車場事業特別会計

JR用地の早期購入を

居樹 豊議員

問 和気駅の利用促進の観点からも早期購入に努め、利便性の向上を図る必要がある。

答

久永都市建設課長駅前駐車場は満車の状態が続いており、送迎スペースや町営バスの待機所を含め、進めていきたい。

簡易水道事業会計
簡易水道事業会計の
赤字解消策は

居樹 豊議員

問 簡易水道事業会計は赤字の状況であるが、今後どのようなことを考えているのか。

答 山崎上下水道課長

簡易水道においては、供給単価と供給原価の逆転現象になっているので、上水・簡水の統合も視野に入れながら検討していきたい。

和気鶴飼谷温泉事業
特別会計
集客対策は

西中純一議員

問 使用料収入が97%ということ、176万円減。令和元年度10月以降、値上げで客が減少するのでは。

答 今田産業建設部長

値上げで収入増と考えているが、温泉のPRを今以上やる必要がある。

○平成30年度 供給単価及び給水原価

	供給単価	給水原価
上水道事業 計	130.62 円/m ³	127.40 円/m ³
簡易水道事業 計	142.26 円/m ³	178.07 円/m ³

条例

会計年度任用職員の
給与及び費用弁償に
関する条例制定
会計年度任用職員
とは

太田啓補議員

問 会計年度任用職員とは、どのような立場の職員のことなのか。また、採用期間は年度単位で1年間か。

答 立石総務部長

現在働いているほとんどの非常勤職員が対象となる。任期は1年であるが、継続雇用もある。

幼稚園児預かり保育条例
等の一部を改正する条例
無償化する考えは

万代哲央議員

問 幼稚園、保育園を利用する3歳児、5歳児の給食費を無料化にする考えはないか。

答 万代教育次長

今のところ国の方針に沿って副食費は保護者負担で考えている。

無償化の負担額は

西中純一議員

問 保育料無償化に伴う給食費を全額町が負担するといくらかかるか。

答 万代教育次長

主食費と副食費両方免除だと月額約91万円である。

母子、父子家庭の表
現は妥当か

太田啓補議員

問 保育料基準額表の「母子、父子家庭」という表現は妥当なのか。様々な形態の家庭があるのではないか。

答 万代教育次長

基本的には「ひとり親」という基準になっており、祖母の場合も対象になると思うが、委員会でも改めて説明する。



給食の様子（本荘にこにこ園）

令和元年度 一般会計 補正予算

実証実験の結果が出ていない中、なぜドローンを購入するのか

山本泰正議員

問 FDDIへ965万円

で実証実験を委託している。結果も出ていない今、なぜ270万円でドローンを購入するのか。

答 今田産業建設部長

町で組織を立ち上げ実施したい。

ドローンの市場調査は

西中純一議員

問 ドローンで農薬を撒く市場調査をやっているのか。

答 今田産業建設部長

実施面積について市場調査はない。JAと、ある会社のデータを利用中である。



ドローンによる農薬散布

農業用ドローン購入とは

太田啓補議員

問 270万円で町がド

ローンを買って、農薬散布は誰がするのか。(株)FDDIの実証実験との整合性は。

答 草加町長

実証実験は10月から始める。今回のドローン購入は農薬散布をするためのもので、FDDI社員に賃金でしてもらおう。

防災都市公園費4億7000万円余りの用途は

万代哲央議員

問 防災都市公園費4億7000万円余

りの用途は。

答 今田産業建設部長

土地購入、用地測量、実施設計、不動産鑑定などである。

令和元年度 特別会計 補正予算

国民健康保険特別会計

尾崎智美議員

問 ウィンドウズ7の

サポート切れに伴い、買い換えとのことだが、無料でアップグレードできるがどうか。

答

山崎上下水道課長 尺所は水道管が破裂したため、修繕を行った。宮田は新しい水道管を入れ替える。

答 岡本民生福祉部長 国民健康保険事務専用のものを導入する。

上水道事業会計

西中純一議員

問 尺所の配水管を150万円で取り替える

ということだが、宮田も実施するのか。

その他

辺地債の総合計画を樹立すべきでは

山本泰正議員

問 山田地区・日笠地区・石生地区が

辺地となった。5年計画10年計画で総合的な計画を樹立すべきではないか。

答 永宗財政課長

法律の規定により事業ごとに計画しているが、全体事業の調整も重要だと認識している。



本管漏水に伴う修繕工事

和気町議会には、2つの常任委員会と2つの特別委員会があり、付託された議案について、特に詳しく審議します。

委員長報告

総務文教 常任委員会

平成30年度一般会計
決算認定

- 問** 不納欠損額が近年0円が続いているが、どう対応しているのか。
- 答** 令和元年度から、不納欠損処分をしていく。
- 問** ドローンスクール受講料が4名で109万円余りだが免除してもらえないのか。
- 答** 平成30年度は受講料は支出済みであるが、令和元年度は2名分免除してもらった。
- 問** 町職員が受講しても操作が正規にできないのでは意味がない。

答 免許を取得しても、上空を飛ぶものなので熟練を要する。

問 ドローン事業で、内閣府主体の物流実験960万円と承知しているが、他に総務省主体の事業もあるのか。

答 内閣府の物流実験と抱き合わせで総務省が検証実験をする。予算は協議会組織に交付される。

和気町立学校・園統廃合整備基本計画の変更

問 和気小学校整備事業で低水圧改善工事の完了と車庫建築工事の中止とあと一つは何か。

答 駐車場舗装工事である。

和気町会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例の制定

問 法改正によるメリット・デメリットは何か。

答 臨時職員の多くが会計年度任用職員に移行する。期末手当の支給や、フルタイムの職員は退職手当の支給対象が変わってくる。

問 働き方改革で同一労働、同一賃金というところで正規職員との格差をなくしていくのが主旨である。

令和元年度一般会計補正予算(第2号)

問 マイナンバーカードの普及を図っていくのか。

答 来年度は、消費税増税対策として自治体ポイントの実施にマイナンバーカードを活用する制度をつくる。またマイナンバーカードの健康保険証利用の仕組みも国は考えている。

その他

議案の審議のあと、本荘にここ園の職場環境や業務負担のあり方など課題が取り上げられた。

教育委員会として、実態を把握し、園内研修や新採用研修など研修のあり方を見直して、働きやすい職場になるように今後取組む方針である。

当委員会としても、課題は看過できるものではなく、改善の必要性を痛感している。



ドローン検証実験の様子



厚生産業 常任委員会

平成30年度一般会計 決算認定

もので業者と地元で実施している。

問 りんご園の拡張など将来計画は。

答 昭和52年から植栽し、老木については伐採し、種木をしながら新しい木を育成している。

問 農地費の塩田ゲート工事の内容は。

答 大雨の対応として、塩田の堤外農地の下にある水路に手動式のステンレスのゲートを2か所整備したものである。

問 橋梁点検の実施状況は。

答 富士見橋外58橋を行っており、30年度で5年に1回やらなければならないものが多いと巡りし、2巡目の点検に入っていく。

問 りんご園の樹木管理はどうか。

答 今年度から専属の嘱託職員1名を配置し、管理を行っている。

問 草刈り委託料の内容は。

答 和気地域で13件、佐伯地域で31件あり、幹線道が主な

平成30年度後期高齢者医療特別会計決算認定

問 不納欠損の内容は。

答 不納欠損は2年間を経過したら処理するようになっており、死亡以外に転出その他の事情により不納欠損としている。

問 平成30年度介護保険特別会計決算認定

問 介護予防の住宅改修費は、20万円までは追加申請できるのか。

答 そのとおり申請できる。

問 平成30年度駐車場特別会計決算認定

問 JRの土地購入はどこまで進んでいるのか。大体的にどうなのか。

答 JRからの承諾者は届いているが、経費面などの事情により慎重に検討している。なお、取得費は工事その他

を含め約1億円で

ある。

平成30年度地域開発事業特別会計決算認定

問 委託料の用途は。

答 矢田工業団地の土質のボーリング調査などによるものである。

とも計画的な維持管理に努める。

問 和気町印鑑条例の一部を改正する条例

問 改正の目的は。

答 旧姓でも印鑑登録ができるようにするものである。

問 和気町災害弔慰金の支給等に関する条例の一部を改正する条例

問 審査委員会の構成は。

答 国の指針に合わせ、医師・弁護士・大

学教授などと職員

の4名で構成する。

問 ドローンの作業中の事故対応はどうか。

答 農薬散布は稲の上の低空飛行のため、事故の確率は低いと思われるが、事故が発生した場合はドローンの保険で対応する。

令和元年度一般会計補正予算

問 農業用ドローンの購入目的は。

答 ドローンを活用したスマート農業をいち早く取り入れ、中山間地域の農家の省力化に役立てたい。

問 和気町災害弔慰金の支給等に関する条例の一部を改正する条例

問 審査委員会の構成は。

答 国の指針に合わせ、医師・弁護士・大

学教授などと職員

の4名で構成する。

問 ドローンの作業中の事故対応はどうか。

答 農薬散布は稲の上の低空飛行のため、事故の確率は低いと思われるが、事故が発生した場合はドローンの保険で対応する。



和気駅前駐車場予定地

和気鵜飼谷 温泉事業 特別委員会

平成30年度一般会計
決算認定

問 通信運搬費104万円と
あっせん手数料260
万円の内容は何か。

答 通信運搬費につい
ては、ふるさと納
税の返礼品として
ビール発送の宅配
料が主で、あっせ
ん手数料について
は、旅行代理店へ
の手数料である。

問 町内の送迎バスは
どうなっているの
か。

答 4月から町内の巡
回が運行されてお
り、町内送迎は実
施していないが、
町外のお客様の送
迎に活用している
ところである。

問 温泉の7月の豪雨
の影響はどの程度
あったのか。

答 宿泊については、
約200名のキャンセ
ルがあり、宴会を
含め、約300万円の
売上減と見ている。

問 外国人や若い人た
ちは、洋室のベッ
トを好んでおり、
和室の模様替えも
検討してはどうか。

答 宿泊者の多くがビ
ジネスでの利用で、
洋室を好む方が多
くなってきており、
今後リニューアル
も必要であると考え
ている。なお、改
修にあたっては相
当な予算を伴うも
ので、今後、有利な
財源なども検討し、
町民の財産である
観光施設の灯を消
すことがないよう
努力していく。



多くのお客様でにぎわう鵜飼谷温泉夏まつり

防災都市 公園整備 事業 特別委員会

平成30年度一般会計
決算認定

令和元年度一般会計
補正予算

問 本当にこの事業は
実施できるのか。

答 関連予算議決後、
早急に着手し、事
業完了に向け努力
する。

問 関連予算が否決さ
れた場合はどうす
るのか。

答 平成30年度国費繰
越分5200万円
は、和気町でしか
執行できないので、
事業が実施できな
いことになれば、
5200万円は不
用額になる。



防災都市公園予定地

町政を問う

一般質問

一般質問とは、和気町の行財政全般にわたって、執行機関に対して説明を求めたり、または所信をただしたりすることです。これにより、執行機関の政治姿勢を明らかにするとともに、政治責任を明確にする目的があります。

一般質問は一問一答方式でおこなわれ、質問時間は質問・答弁を含め40分間です。

9月議会定例会には、10名が登壇し、町長・教育長・その他執行部の考えをたどしました。

居樹 豊 議員 14 ページ

- 学校給食と子どもの健康を
- 町役場の業務遂行体制は万全か
- 旧佐伯プラザはどうするのか

太田 啓補 議員 15 ページ

- 主要農作物種子法廃止に対する考え方は
- 免許返納者への支援策は
- 通所付添サポート事業について

従野 勝 議員 16 ページ

- 町営バスの利用状況と時間変更時の対策は
- 矢田工業団地の状況は

山本 稔 議員 17 ページ

- スポーツ推進について町の考えは
- 草刈り、電動カーの補助はできないか
- 美作岡山道の今後は
維持管理、空き地の利用は

尾崎 智美 議員 18 ページ

- 家庭ごみの分別、回収、焼却、リサイクルに対する考えは

神崎 良一 議員 19 ページ

- 防災都市公園整備事業の今後は
- 健康寿命の基準は
- 町道の路側帯の把握は

西中 純一 議員 20 ページ

- 保育料を完全無償化すべきでは
- 杉平地区のメガソーラー発電所計画は

万代 哲央 議員 21 ページ

- 防災都市公園整備事業あと半年で予算執行は無理!!

山本 泰正 議員 22 ページ

- 耕作放棄地対策は万全か
- 農業用施設の整備状況と事業要望の採択状況は
- サンシュユなど薬用作物で町の特産品化を

若旅 啓太 議員 23 ページ

- 和文字焼きまつりの組織の再編を
- 給食調理場の改革を

居樹 豊



問 学校給食と子どももの健康を

答 今後、十分検討したい

問 学校給食は子どもにとつての将来にわたる健康づくり、生涯の身体づくりの基礎になり、最も大切な成長期にご飯をしつかり食べる習慣が大切と言われている。教育の一環として学校給食と、学校給食の米飯化についてどのように考えているのか。

答 万代教育次長

学校給食は、児童生徒にとつて大切なコミュニケーションの場であり、健康の保持増進や食に関する指導を通じ、生きた教育の場として役割は大きくなっている。本町が米

飯だけでなくパンや麺を給食の主食としている理由として、献立の多様化が図られ子どもたちに様々な食材に触れさせたり、食事マナーを学ばせたりすることなどがある。今後米飯給食の回数を増すかどうかについては、近隣市町の取り組みも参考に、学校給食委員会などにも意見を聞きながら十分検討したい。

答 徳永教育長

学校給食は成長期の子どもたちの健康保持、体力増進といった大きな目的があり、今回の提言について給食献立委員会でも紹介していきたい。

問 町役場の業務遂行体制は万全か

合併後十数年経過した本町は、人口減少と財政健全化という2つの大きな問題に直面している。行政のスリム化は財政の改善を図る上で避けて通れない。そのため何をなすべきか。少数は精鋭なりと言われており、人財育成なくして実現困難と思われる。そして経験豊富な再任用職員の活用と組織の活性化をどう考えているのか。

答 立石総務部長

問 合併後十数年経過した本町は、人口減少と財政健全化という2つの大きな問題に直面している。行政のスリム化は財政の改善を図る上で避けて通れない。そのため何をなすべきか。少数は精鋭なりと言われており、人財育成なくして実現困難と思われる。そして経験豊富な再任用職員の活用と組織の活性化をどう考えているのか。

答 草加町長

地方自治体を取り巻く厳しい環境の中で、行政組織のスリム化や職員の意識改革が必須であり、職員の育成に努めていきたい。なお、効率性的かつ効果的な事業展開をするため、これまで組織機構の見直し、業務の見直しなどを図ってきたところであるが、今後とも行政サービスの低下を招かないよう、更なる行政改革に一層取り組んでまいりたい。



居樹 豊議員の一般質問動画はここから→

行政マンとしてスピード感をもって行政サービスに努める

よう凡事徹底してまいりたい。

問 旧佐伯プラザはどうするのか

問 佐伯地域の中心地としての施設の活用をどのように考えているのか。

答 野山総務事業部長

旧佐伯プラザは、現在店舗の一部を買い物サポートさえき事務所として活用しており、今後の活用については引き続き、地元区長、地元企業等と協議しながら、何とか良い活用を図っていききたい。



活用が望まれる旧佐伯プラザ

太田 啓補



問 主要農作物種子法廃止に

対する考え方は

答 県の要綱で種子は守られる

太田啓補議員の
一般質問動画は
こちら→



問 主要農作物種子法が廃止された。JA組合長も「たちまちは今までと変わることはないと思うが、将来的には米も外国産になったり、遺伝子組み換えの種子になったりする懸念は払拭できない」と説明している。和気町としては、農業振興と食の安全という視点から、主要農作物種子法の廃止についてどのように考えているのか。

岡山県では今までと同様に種子を提供できるように独自に要綱を定めており、

答 今田産業建設部長

岡山県では今までと同様に種子を提供できるように独自に要綱を定めており、

問 免許返納者への支援策は

問 高齢者の運転免許証返納という動きも出ていますが、和気町は中山間地域であり、乗用車などの移動手段は欠かせない。高齢者(65歳以上)が乗用車を買った際、自動ブレーキシステムの付いた自動車の購入費を補助するとか、アクセルとブレーキの踏み間違え防止装置を付け

現状ではた補助を付すほどの考えはないか。

問 食の安全をどの

答 新時危機管理室長

踏み間違え防止装置は補助制度はないが、普及に向けての方策を考えて行く。

問 通所付添サポート事業について

問 町民の移動支援である「通所付添サポート事業」を実施する考えはないか。基本的にはボランティアに依拠することになるが、介護保険制度の財源を使うことができ、財政的には町に大きな負担はないし、ボランティアの方々にも活動の対価として幾ばくかの

お金を支払うこともできるし、利用者にとってもサポートする側にとっても有効な事業だと思いが。

答 桑野介護保険課長

対象となる本町の「通いの場」は9か所、現在の利用者は全体で115人だ。ほとんどの方が自力で通われており、ニーズは少ないと考えている。

答 草加町長

十分検討しながら対応する。

從野 勝



問 町営バスの利用状況と
時間変更時の対策は

答 告知放送とバス車内に掲示している



從野 勝議員の
一般質問動画は
こちらから→

問 矢田工業団地の状況は

問 矢田工業団地の状況は。

また、岡山県との今後の協議は、地元説明会後、順次進めていく。

問 今後のスケジュールは。

答 野山総務事業部長 地元説明会を開催、また、自転車道の移設に伴い、広域水道企業団の水道管移設の協議を、岡山県担当各課、備前警察署、県警とも、随時協議を進め、遅くとも12月中には開発許可に係る申請手続を行い、令和2年3月中の開発許可を考えている。

問 4月から町営バスの運行が始まった。利用状況は。また、学校行事による時間変更による利用者への対策は。

答 新田危機管理室長 町営バスの運行を開始した1月から利用者が徐々に増加している。4月〜8月で、ひと月あたり約125人が利用している。昨年度までのあいあいタクシー、福祉バスに比べ、約1.8倍である。学校行事による時間変更については、町営バスはスクールバスの空き時間を活用しているため、学校行事などで、通常と異なる下校時間の場合は、スクールバスを優先して運行している。

告知放送で変更時間を知らせる。また、あらかじめ変更のわかっていない場合は、メモで渡すなど、今以上の取り組みは出ないか。

問 小型バス運行の計画はどうか。

答 新田危機管理室長 今年度14人乗りの車両を1台新規に導入するよう、現在進めている。今後路線を検討する中で、今まで29人乗りでは通れなかった箇所への乗り入れも検討の余地があるか考えている。

問 運行時間変更による利用者への対応は、「本庁舎に電話で問い合わせ、または、ホームページを確認」と、告知放送で連絡しているが、これで十分か。

答 野山総務事業部長 野山工業団地の設計業務は7月16日に委託業務契約を締結し、新設水路の係る測量業務を終え、排水計画を含め概略設計が完成している。

問 バス利用者は高齢の方が多く、パソコンなど縁のない人がほとんどである。

答 新田危機管理室長 利用者への周知については、ホームページや告知放送でお知らせしている。

困ると意見をいただいているが、スクールバスの空き時間を活用している以上、やむをえないことである。あらかじめわかっている変更時間は、バス車内に掲示したり、ドライバーとの会話で利用者にお知らせ

問 県および地元との話し合いはできているか。

答 野山総務事業部長 地元との協議については、区長と日程調整を行い、9月20日に説明会を予定している。

問 今後のスケジュールは。



山本 稔

問 スポーツ推進について

町の考えは

答 各種競技において推進していく

問 スポーツ推進について町の考え、取り組みは。

答 則枝社会教育課長 これまでに引き続き、各種競技において選手や出場者等を育成していく体制づくりに取り組んでいく。

問 日本代表選手が選ばれているが、町として応援しないのか。

答 則枝社会教育課長 今回のバレーボール代表選手については、これまでの表彰や各種大会を勝ち上がったの選手選考と

いう形ではなかった関係で、広く町民に周知できなかった状況である。今後、和気町を代表する選手として、世界へ羽ばたくアスリートについて広く町民の方へ紹介をしていきたい。

問 和気クラブの今後は。

答 則枝社会教育課長 今後も和気クラブを中心として町民スポーツの振興に推進してまいりたい。将来的には法人資格を取得し、和気町の関係団体が一体となる組織形成が行なわれ、町の社会体育施設の

管理や運営も担っていただけたらと期待している。

問 草刈り、電動カーの補助はできないか

問 家の周りの草刈り補助はできないか。

答 立石総務部長 地区共同による地域コミュニティの中で、共助の考えで解決をいただきたい。



和気クラブの活動の様子

問 バス停までの電動カーの補助はできないか。

答 立石総務部長 先進事例を調査研究し、経費面、財政面などを十分考慮し、検討する。

問 美作岡山道の今後は維持管理、空き地の利用は

問 美作岡山道の和気町区分の維持整備、サービエリア予定地の今後は。また、インターチェンジの空き地の利用についてどうなっているのか。

答 野山総務事業部長 草刈り、騒音、流木排水、側道の町道移管の管理範囲などを踏まえ、必要な対策工事について岡山県と協議を行いながら検討を進める。サービエリア予定地については、全線開通

していないので、残土処分に利用する計画であるが、その後については未定である。インターチェンジについては、町で企業誘致などができれば今後進めていきたい。

答 草加町長

県から個人へは払い下げできないので、町へ払い下げした後、個人へ払い下げできないか、今検討をしている。希望者については一般公募も含め考えていきたい。

山本 稔議員の一般質問動画はこちらから→



尾崎 智美



問 家庭ごみの分別、回収、焼却、リサイクルに対する考えは

答 町民の声を聞き、今後の参考としたい

今後の参考としたい。

問 岡山県下で自治体指定のごみ袋に記名欄があるのは和気町だけである。ごみ袋の中身から様々な情報も分かり、プライバシーなどの観点から問題があるのではないか。和気町への移住を検討している若い夫婦などから敬遠されないか。

答 岡本生活環境課長 記名により責任の所在が明確になる。現状では無記名のものが多い。不適切物が混入している場合は内容を記したシールを張って残している。町民の意見をアンケートなどで聞き、

問 倉敷市、玉野市、高梁市は自治体指定のごみ袋を購入する必要がなく、レジ袋のまま捨てることのできる。有料ごみ袋は買いに行くのが負担になるといった諸問題がある。税でのごみ回収に加えて、

二重の徴税にもなる。レジ袋は商品の持ち帰り、ごみ箱内、廃棄の時と3度役に立つが、指定ごみ袋はただ捨てるために購入するもので、それは本当にエコだと言えるのか。

答 岡本生活環境課長

指定ごみ袋は収集時の強度や焼却時の攪拌のしやすさなどで有用である。年間39万枚の販売、1480万円の収入があり、町民1人あたり1000円になる。ごみ処理に関する年間の歳出は人件費も含め、約2.8億円だった。

問 ペットボトルのリサイクルは新品から作るよりも多くの石油を使う。実際に多くはリサイクルされておらず、分別は無意味ではないのか。仮にペットボトルやプラごみをすべて可燃ごみとして焼却するならば、家庭での洗浄

ラベル剥がし、分別の手間が省け、回収の人件費や回収車のガソリン消費量なども節約できる。回収後の前処理、選別、粉碎、洗浄、保管、精製も不要となり、その方がエコではないか。

答 岡本生活環境課長 分別収集は今後も続けたい。環境省から廃プラを焼却ごみとして受け入れて欲しいとの要請があるが、クリーンセンターは計画焼却量いっぱいなので受ける予定はない。



ごみ集積所



リサイクルセンター (矢田部)



和気町クリーンセンター (益原)

尾崎智美議員の一般質問動画は
こちら→





神崎良一

問 防災都市公園整備事業の今後は

答 議決後、早期完成を目指して
全力を尽くす



神崎良一議員の
一般質問動画は
こちらから→

問 いただいた1億7900円の交付金は、議会で否決されたらどうなるのか。

答 今田産業建設部長
5200万円は今年度末までに執行。1億2700円は繰越承認し、令和2年度末までに執行する。

問 交付金を国へ返した前例はあったか。

答 今田産業建設部長
土地区画整備事業を平成15年に休止し、合併後規模を縮小し、代替事業を実施したが、今回の事業とは異なるものである。

問 区長3名からの『和気町地域防災計画の早期実現を求めらる陳情書』および、和気町環境衛生指導員協議会から『大規模災害時における災害廃棄物の仮置場(防災公園)の整備を求めらる陳情書』を議会では審議せず回覧としたが、町に対して同様の要望書が提出されていると思うが、どう処理したか。

答 今田産業建設部長
町長宛の要望書の内容は、町が強く必要性を感じている防災都市公園事業であり、議会と実現に向けて計画を進めていく。

問 健康寿命の基準は

答 健康寿命の基準は、日常生活が自立している期間の平均と考える。

答 松田健康福祉課長
健康寿命は、日常生活が自立している期間の平均と考える。平成28年度の健康寿命は、男性79.44歳、女性85.96歳である。

問 インパクトのある検査を特定健診に導入してはどうか。

答 松田健康福祉課長
血液中のアミノ酸によるがん検診もあるが費用面や技術面に検討課題がある。



歩いて健康づくり

問 町道の路側帯の把握は

問 町道の路側帯は把握しているのか。

答 久永都市建設課長
道路台帳により管理しているが、地元要望があれば現地確認し、歩行者の安全な通行を確保していく。

この他に…

意見

和気閑谷高校の持続発展についての3つの提言

- ① ネイティブスピーカーと呼ばれる外国人などの教師の専属採用
- ② 他県からの生徒受け入れのための寮建設

③ 女子硬式野球部など新しい部の創設

和気町の発展は、和気閑谷高校の持続発展と強く結びついている。交流人口の増加や他の地域への発信として強力に推進願いたい。

西中純一



問 保育料を

完全無償化すべきでは

答 当面は保護者負担とする

西中純一議員の
一般質問動画は
こちら→



問 消費税率10%化に伴って幼稚園保育園の保育料が無料になり、給食費だけ徴収するということが、3歳児から5歳児までを完全無償にするとしたら、いくら費用がいるのか。和気町も完全無償化するべきではないか。

除した場合、月91万円、年で1092万円が必要になる。現段階では、給食費は保護者負担と考えている。

答 徳永教育長

他市町の動向を踏まえながら今後適切に判断したい。

答 万代教育次長

和気町では国の考えをふまえて、年収360万円未満世帯は500円の主食費を、年収360万円以上の世帯は主食費副食費合わせて5600円の負担である。これをもし、主食費副食費とも免



給食の様子
(本荘にこにこ園)

問 杉平地区の

メガソーラー発電所計画は

問 田土の杉平地区

のメガソーラー発電所は、りんご園下の杉池の下流8.5haの山林を開発しての計画であり、この地区は広域農道により危険度が増している。昨年の豪雨災害でも道や石垣や納屋がくずれた。この計画で、洪水や土石流の危険がますます増えるのではないか。

話をしている。宇生の方では電磁波が心配だから通させないといった問題が起きている。町の対応は。また、メガソーラー条例と空き家条例はつくるということだったが、どうなったか。

答 久永都市建設課長

和気ゴルフの跡地メガソーラーの送電線を加三方・宇生・小坂に向けて戸別に

杉平地区のメガソーラーの正式な申請書は出されていない。書類が提出されたら、排水計画など適切に計画されてい

るか、地元区との合意形成が十分できていないか、確認検討したい。

したい。また、空き家条例素案は作成済みである。特別措置法で、条例がなくても代執行できる制度については、制定後の運用などを引き続き慎重に検討したい。

送電線は、開発申請時は山頂周辺への計画だったが、道路や水田沿いに計画中で、ルート調整中と聞いている。送電線は開発ではないため、指導管轄外で、道路など官地にかかる部分であれば対応したい。

メガソーラー条例は、岡山県が10月1日から条例を施行する。県の条例も参考に、内容を検討





万代 哲央

問 防災都市公園整備事業

あと半年で予算執行は無理!!

答 用地買収、ドームの張り替えをやりたい

問 公園の中身を、野球場建設にこだわりたいのはなぜか。

答 今田産業建設部長 計画方針の見直しを行う。再検討する。

問 交付金5200万円(平成30年度分)と1億2700万円(令和元年度分)はどう使う予定か。

答 今田産業建設部長 5200万円は用地購入費に充てたい。1億2700万円は工事請負費、実施設計委託料ほか不動産鑑定料などに充てたい。

なお、工事請負費は和気ドームの屋根の改修に充てたい。

問 国の交付金、二か年合計1億7900万円を、今年度もあと半年という状況で、1円も使えないで持っているというのは不健全極まりなく、異常事態である。

この事態を解決するためには全力を尽くすというのが、一番大切なことだが!!

答 今田産業建設部長 時間が無い。今議会終了後、基本計画の見直しにつ

いて話合う場をもってもらいたい。

問 国の交付金の扱いの決断に、もう時間はない。あと半年で執行可能な予算案を立て直すしかない。

問 町長は、「公園の中身は野球場にこだわらない。」「ゼロベースで考えればよい。」「白紙に戻して考えればよい。」という。

私はその発言を、野球場以外の施設をつくることでよい、と理解している。そ

を確認したい。また、国の交付金の使い道、扱いについて聞きたい。

答 草加町長 野球場を外すことについては、有識者の方、議会の皆さんの合意をいただき実施したものにしたい。

予算の執行については、年度内に用地買収を進め、ドームの張り替えもやりたい。繰越明許も1つの手法である。

○防災都市公園整備事業 (単位：千円)

年度 ()書きは交付率	事業費					合計	財源内訳			
	工事請負費 (1/2)	委託料 (下記のとおり)	用地費 (1/3)	補償金 (1/3)	工事雑費 (1/2)		国県支出金 (社会資本整備総合交付金)	地方債 (公共事業等債)	その他 (企業版ふるさと納税寄附金)	一般財源
平成30年度繰越	0	808	164,941	0	168	165,917	52,000	93,500	10,000	10,417
うち 国費	0	269	51,647	0	84	52,000				
令和元年度	74,034	71,265	78,486	90,000	132	313,917	127,000	168,200	0	18,717
うち 国費	37,017	33,755	26,162	30,000	66	127,000				
合計	74,034	72,073	243,427	90,000	300	479,834	179,000	261,700	10,000	29,134

※補助費の90%に起債充当、2/9普通交付税算入

[概要] 平常時は総合運動公園として様々な方に利用され、災害時には電気・ガス・水道施設等のライフラインを完備する防災拠点施設を計画するもの。
子供から高齢者まで気軽にスポーツを楽しむ交流を深められ、有事の際には防災機能を有した救援活動及び復旧復興の拠点となる施設を整備する。

[工事請負費] 令和元年度 防災都市公園整備工事 74,034千円 (1/2)
[委託料] 平成30年度繰越 不動産鑑定委託料 808千円 (1/3)
令和元年度 実施設計委託料 60,000千円 (1/2)
用地測量委託料 4,500千円 (1/3)
補償費鑑定委託料 6,765千円 (1/3)
公園用地購入費 164,941千円 (1/3)
令和元年度 78,486千円 (1/3)
[補償金] 令和元年度 建物、立竹木等補償金 90,000千円 (1/3)
[工事雑費] 平成30年度繰越 収入印紙代 168千円 (1/2)
令和元年度 収入印紙代 132千円 (1/2)

万代哲央議員の一般質問動画はここから→





山本 泰正

問 耕作放棄地対策は万全か

答 農業の活性化と耕作放棄地対策は急務だ



山本泰正議員の一般質問動画は
こちら→

問 サンシユユなど 薬用作物で町の特産品化を

問 耕作放棄地対策及び特産品づくりにと薬木サンシユユの育成に励んでいる和気サンシユユ会の育成について、昨年3月議会で請願を採択しているが、その後の状況は、また、健康食品、あるいは薬用食品として認知度の高いエゴマの推進と併せ、万代常閑の里和気町の特産品にできないか。

検討しているが、助成には至っていない。会とも協議を重ね、支援策を検討したい。
エゴマについては、近年健康食品として注目されており、JAや県農業普及指導センターとも協議し、特産品化へ向け検討したい。

意見

耕作放棄地対策は、和気町農業にとって喫緊の課題であり、環境保全にも重要だ。行政の支援で、元気の出る農業経営ができるよう強く要請した。

新規就農者の確保に努めたい。

問 ドローンを使い

スマート農業を推進することのだが、中山間地域の農業経営は、畦畔(あぜ)の草刈りと休耕田の草刈りに苦慮しているのが現状だ。真庭市などでは、リモコンで操作できる草刈り機を購入し、農家向けの貸し出しをしていると聞いている。和気町でも実施できないか。

答 草加町長

スマート農業の受け入れなど、財政的な裏づけと併せ前向きに検討したい。

問 農業用施設の整備状況と 事業要望の採択状況は



傾斜地の草刈作業



未舗装農道

問 農道の舗装完成

率は52%と非常に低い。農業用水路を含む農業施設の地元要望に対する採択率と、今後の整備方針は。

農道もある。未舗装農道も多く、整備率は52.4%と低い状況だ。地元要望に対する採択率も45%と低い状況だ。

答 今田産業建設部長

大型農業機械に十分対応できていない

今後、辺地債等財政状況を踏まえ推進したい。

問 高齢化の進む和気町農業・耕作放棄地は増加の一途をたどっている。

後継者不足に悩む農家に対し、地域ごとに営農組織を立ち上げ、国・県等の助成制度と併せ、農機具などの助成は考えられないか。

答 今田産業建設部長

和気町は兼業農家が多く、高齢化も進み、個人の農地の維持さえ困難な状況が見受けられる。

営農組織の設立は非常に重要であり、労力の確保、農業機械の導入など国の補助制度もあり、地域農業の支援と併せ、



若旅 啓太

問

和文字焼きまつりの組織の再編を

答

責任を持ってやっていく

若旅啓太議員の一般質問動画は
こちら→



問 和文字焼きまつりの運営に対して、行政の立ち位置と責任の所在が曖昧に感じている。見解をお伺いたい。

いるため、このままの体制だと運営ができなくなる。仕組み自体を作り直す必要があるが、どう考えているか。

答 草加町長
52区の皆さん方もご協力をいただくことや、有償ボランティアも検討したい。

問

給食調理場の改革を

題がある。他の調理場との統合した場合のメリットとデメリットは。

② 配送時間が延びる可能性が挙げられる。

答 徳永教育長

子供たちに安全・安心でおいしい、しかも安価な給食を提供するということは、教育委員会の責務だ。子供たちの給食が今よりもさらに良いものになるよう、議会にも協力いただきたい。

意見

これらに限らず和気町では、施設や組織などの傷みがかなり見受けられる。これらの問題を放置せず、責任を持って解決していくことを行政に強く期待する。

答 今田産業建設部長
和文字焼きまつりは実行委員会形式であるため、役割を決めて委員を中心にそれぞれ対応に当たっている。協力と連携を行い、主催者の1団体として祭りを盛り上げていきたい。

問 商工会青年部をはじめ、ごく限られた人たちにのみ重い負担がかかっている。商工会青年部の方々の人数が減ってきて



商工会青年部、OBの皆さんと和文字焼き準備作業

答 草加町長

52区の皆さん方もご協力をいただくことや、有償ボランティアも検討したい。

答 万代教育次長

佐伯給食調理場は現在の学校給食衛生管理基準にそぐわないところもあるが、調理員が細心の注意を図り、衛生的に保たれている。

答 万代教育次長

本荘調理場は最新設備で、現在約310食の給食を作っているが、最大使用能力が1日800食なので統合の選択肢もある。統合した場合…

メリットは、

- ① より安心安全な給食を提供できる
 - ② 維持管理費が浮く
 - ③ 県から栄養士が派遣される
- デメリットは、
- ① 受け取りの手間がかかる

次号予告：特集「和気町を選んだ“わけ”」

和気町に移住されてきた方々と意見交換をおこない、外から見た和気町の魅力や、将来こんな町になったらいいことなどをお聞きしたいと思います。



表紙写真を募集しています

あなたが撮った写真が『議会だより』の表紙になります！
発行月（1、4、7、10月）にふさわしい町民の笑顔やイベント行事などの写真をお送りください。
採用になったお写真は、『議会だより』表紙に掲載するとともに、紙面で紹介させていただきます。また、和気町PRグッズを差し上げます。
*詳しい応募要項は、和気町議会ホームページをご覧くださいか、事務局までお問い合わせください。



写真はイメージです。

The Story 今号の表紙 「和気閑谷高校生との座談会」

撮影場所：和気町議会 議場

コメント：2日間合計3時間に渡って取材させていただきました。紙面の都合上、泣く泣くカットした話がたくさんあります。座談会の録音を聴いて、「この町の未来は明るい」と思いながら原稿を作りました。和気閑谷高校 香山校長をはじめ、本企画にご協力くださったすべての皆さんに感謝申し上げます。
高校生の未来に幸あれ！ （若旅 啓太）



表紙写真はトリミングして掲載させていただきました。

Editor's Note 編集後記

実りの秋を迎え、皆様にはお忙しい日々をお過ごしのことと思います。さて、前号より新しい『議会だより』になりましたが、いかがでしたでしょうか。さらに今号から新しく特集ページが加わり、紙面もフルカラーにいたしました。少しでも親しんで読んでいただける紙面づくりをと意気込んでいます。皆様のご意見を是非お聞かせください。委員一同、がんばって作っていきたいと思いますので、これからもよろしく願いいたします。（山本 稔）

